
DER vai instalar radares em estradas
de Sumaré e Nova Odessa em 2024

400 casas e 11 bairros são atingidos 
pelas chuvas em Sumaré e Monte Mor

Rodovias Adauto C. Dall’Orto, Virgínia Viel, Arnaldo Júlio Mauerberg e Astrônomo Jean Nicolini terão fiscalização eletrônica  PÁGINA 04

EM DEZEMBRO MARMITEX A R$ 1

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

O prefeito Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), recebeu nesta terça-feira (28), 
em seu gabinete, dois representantes do Grupo SC/Panpharma. Eles anunciaram 
o início das operações de mais uma empresa do grupo no CD (Centro de Distri-
buição) em Nova Odessa. Trata-se da própria Santa Cruz Distribuidora de Medica-
mentos, que inicia suas operações na cidade no próximo sábado (02), com 240 no-
vos empregados.                                                                                                                             PÁGINA 06

Teve início nesta quarta-feira (29) o Bom Prato Móvel em Sumaré. Durante três me-
ses, a partir das 11h, as refeições serão distribuídas na rua Eduardo Hoffman, no 
Residencial Parque Pavan, região do Matão. São 300 refeições diárias a R$ 1 e as 
crianças até 6 anos não pagam. O endereço de atendimento da unidade móvel será 
sempre definido a partir de estudo de vulnerabilidade social da própria Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento Social, seguindo formato de “rodízio”.           PÁGINA 07

Empresa começa operar com 
240 empregos em N. Odessa

Bom Prato Móvel tem início e 
entrega 300 refeições no Matão
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As chuvas que castigaram a região entre a noite de terça-feira (28) e a madrugada desta quarta-feira (29) provocaram transbordamentos dos 
rios Quilombo, Jacuba e Capivari, atingiram 11 bairros e mais de 400 casas em Sumaré e Monte Mor, de acordo com as Defesas Civis locais. 
Sumaré realiza uma força-tarefa para atender a população afetada. O rio Capivari está em situação de emergência em Monte Mor.        PÁGINA 05

FOTOS: DIVULGAÇÃO

SUMARÉ VAI CONTRATAR COLETA DE LIXO POR R$ 24,3 MILHÕES PÁG. 03

TCE-SP aprova contas de 2019 
do vereador Willian Souza   PÁGINA 07

Ladrão faz quatro vítimas em 
seis minutos em Hortolândia PÁG.08

BRK antecipa meta e totaliza 
43% de líderes negros              PÁGINA 07

GESTÃO NA CÂMARA

OUSADIA

DIVERSIDADE

DIGITAL



E X P E D I E N T E

(FUNDADO EM 08 DE JUNHO DE 1991)

Diretor Executivo: Ney Soares
Edição: Paulo Medina
Design Gráfico e Arte: Fábio Leite
Departamento Jurídico: Paulo Roberto 
Pires de Lima (OAB/SP 114.102)

Publicado pela empresa jornalística KLM Jornais 
e Revistas Ltda - CNPJ 08.767.796/0001-14
Em São Paulo (Sucursal): Fone (11) 4133-0154
sucursal@sucursal.com.br
Veccon Prime Center: Estrada Municipal Teodor Condiev, 
970 - Salas 1403 e 1404 - Jardim Res. Veccon - Sumaré/SP 
Cep 13.171-105 - Fones (19) 3903-5020 | 3367-9220QUINTA-FEIRA

30 DE NOVEMBRO DE 2023

02

Tribuna Liberal

OPINIÃO
tribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare

Épossível que em 
algum momen-
to - ou em vários 

- da sua vida escolar ou 
acadêmica, você tenha 
se esforçado muito pa-
ra ouvir o que o profes-
sor explicava diante da lousa e 
de toda a turma, mas por mais 
atenção e empenho que dedi-
casse, nada daquilo que era dito 
fazia sentido para você. Em di-
versas situações, realmente fal-
tava um pouco mais de leitura 
sobre o assunto, uma aborda-
gem alternativa ou uma didáti-
ca diferente. 

Para uma parcela, porém, tu-
do piorava de forma drástica se 
o tema fosse a Matemática. No 
caso desses estudantes, o pro-
blema é a Discalculia, um tipo 
de transtorno que causa prejuí-
zo específico de aprendizagem 
da matemática, com dificulda-
de para entendimento do senso 
numérico, memorização de fatos 
aritméticos, precisão ou fluência 
do cálculo e raciocínio matemá-
tico. De acordo com Sueli Conte 
- que é aplicadora de Barras de 
Access, Psicopedagoga, mestre 
em Educação, doutoranda em 
Neurociência e fundadora do Es-
paço Saúde Integrativa by Sueli 
Conte - o desenvolvimento ma-
temático de quem tem discal-
culia é significativamente me-
nor do que o esperado quando 
se leva em conta a idade crono-
lógica, suas experiências e opor-
tunidades educacionais. 

Segundo a profissional, a Dis-
calculia normalmente pode ser 
percebida ainda na Educação 
Infantil, quando a criança tem 
em torno de 4 a 5 anos de idade. 
A especialista explica, que nes-
sa faixa etária, os pais devem 
acompanhar o desenvolvimen-
to dos filhos na escola a fim de 
perceber se há grandes dificul-
dades no aprendizado da mate-
mática. Os professores, por sua 
vez, podem observar se a crian-
ça manifesta dificuldades pa-
ra aprender a contar, se igno-
ra os números por muito tem-
po enquanto as demais crian-
ças da turma já conseguem se 
lembrar deles na ordem corre-
ta, por exemplo. 

Outras situações que podem 
ajudar a identificar a discalcu-
lia, são: dificuldade para reco-

nhecer padrões, pro-
blemas para reconhe-
cer símbolos numéri-
cos e relacionar pala-
vras, dificuldades para 
lembrar fatos matemá-
ticos, sofrimento na ho-

ra de tentar resolver situações-
-problemas, não conseguir fa-
zer a interpretação dos concei-
tos com os números, etc.

Nesses casos, Sueli Conte in-
dica que seja avaliado se há as-
sociação com algum laço pa-
rental. “Na maioria das vezes a 
discalculia está ligada à gené-
tica. Também recomendo que 
um psicopedagogo seja procu-
rado para a realização de tes-
tes para compreender a crian-
ça, considerando os aspectos 
sociais, emocionais, qualitati-
vos e quantitativos e apresen-
tar um diagnóstico. Se aprender 
matemática está causando dor e 
sofrimento, além do desestímu-
lo, cansaço para fazer atividades 
da disciplina e mal humor, pode 
ser sinal de discalculia”, alerta. 

A mestre em Educação tam-
bém explica que a Discalculia 
pode afetar a escolarização das 
crianças de diversas maneiras 
e enumera características que 
mostram como o transtorno se 
manifesta nas diferentes fases 
escolares: durante a Educação 
Infantil, por exemplo, as crian-
ças podem apresentar dificulda-
de para aprender a contar, reco-
nhecer padrões simples, enten-
der o significado dos numerais 
e o conceito de numeração. No 
Ensino Fundamental, por sua 
vez, pode haver dificuldade de 
aprender e lembrar fatos numé-
ricos, como a soma. Pode haver, 
ainda, o uso excessivo dos de-
dos para contar, dificuldade pa-
ra identificar símbolos e lingua-
gem matemáticos ou o valor po-
sicional dos algarismos, entendi-
mento da propriedade comuta-

tiva, de selecionar uma estraté-
gia para resolver problemas ma-
temáticos, lembrar o placar de 
jogos em atividades esportivas, 
calcular o preço total de dois ou 
mais itens, etc. Por fim, no Ensi-
no Médio, há dificuldade para 
entender informações apresen-
tadas em tabelas e gráficos, lidar 
com o cálculo do troco ou de gor-
jeta ao lidar com dinheiro, me-
dir ingredientes de uma receita, 
problemas para calcular veloci-
dade, distância e direção ou pa-
ra encontrar diferentes estraté-
gias para resolver um problema. 

Sueli Conte explica que o 
diagnóstico da Discalculia é 
feito por meio da aplicação de 
uma série de testes, que devem 
ser realizados por um Psico-
pedagogo. “A avaliação de um 
profissional é imprescindível 
para a definição de quais tes-
tes devem ser aplicados. É es-
se conjunto de testes direciona-
dos que levarão ao diagnóstico 
correto”, analisa a especialista. 

De acordo com Conte, o tra-
tamento da Discalculia é fei-
to com exercícios e atividades 
cerebrais simples, que ajudam 
a estimular as conexões neu-
rais responsáveis pelo proces-
samento da linguagem numé-
rica. “A Neurociência desenvol-
veu vários jogos que permitem 
aos profissionais avaliarem os 
déficits de atenção. Entre eles 
está a Discalculia. Cada crian-
ça deve ser avaliada, de forma 
que os profissionais possam se-
lecionar o tratamento com par-
ticipações interativas, jogos e 
brincadeiras, que estimulem a 
área cerebral onde está locali-
zado o problema”. 

O diagnóstico precoce é im-
portante, segundo a psicope-
dagoga, para que haja um tra-
balho eficaz e concentrado nas 
áreas de aprendizagem, como 
jogos online e atividades de ra-
ciocínio. “Estes trabalhos de-
vem iniciar de maneira simples 
e avançar para os mais comple-
xos à medida em que a criança 
e ou adolescentes dá sequência 
no tratamento”, finaliza Sueli 
Conte, que é aplicadora de Bar-
ras de Access, Psicopedagoga, 
mestre em Educação, douto-
randa em Neurociência e fun-
dadora do Espaço Saúde Inte-
grativa by Sueli Conte.

Orientação de estudos e atividades 
baseadas na neurociência ajudam 
no tratamento da Discalculia 
Sueli Conte é doutoranda em Neurociência, Psicóloga, Pedagoga, mestre em Educação, aplicadora de Barras de Access e ThetaHealing, explica como 

se dá o tratamento da Discalculia e de que maneiras a Orientação de Estudos e atividades baseadas na Neurociência podem ajudar

n  CHARGE

Nas últimas eleições 
presidenciais argen-
tinas, o candidato Ja-

vier Milei venceu as eleições. 
Alguns fatores explicam a vi-
tória de Milei: primeiro foi o 
insucesso do governo peronis-
ta, esse insucesso sucedeu a um 
outro fracasso, o de Maurício 
Macri na presidência da Argen-
tina. A situação argentina hoje é 
extremamente complexa e de-
licada: a crise econômica é de-
vastadora, a inflação é crescen-
te e a desvalorização da moeda 
nacional é uma realidade. O se-
gundo fator é o cansaço do povo 
argentino em relação aos políti-
cos tradicionais. Milei apareceu 
justamente como um candida-
to chamado outsider – candida-
to de fora da política -, critican-
do a política tradicional e fazen-
do promessas chamadas pou-
co usuais, como fechar o Banco 
Central e dolarizar a economia. 
Aos poucos, porém, ele parece 
tomar pé da realidade e trans-
formar a sua plataforma origi-
nal de campanha.

Milei fala agora numa pos-
sível dolarização, a longo pra-
zo, pelas palavras do seu futuro 
ministro da Economia, indica-
do por Macri, Caputo, ele pro-
mete fechar o Banco Central 
e, entre as promessas em rela-
ção à política externa Argenti-
na, Milei havia prometido rom-
per relações diplomáticas com 
a China, o segundo maior par-
ceiro argentino, e deixar o Mer-
cosul. Com relação a esse fato 
e com relação à concretização 
das suas demais promessas, 
Milei necessita ter governabi-
lidade, que é mais do que ga-
nhar as eleições. É preciso ter 
maioria no Congresso e Milei 
elegeu poucos deputados e se-
nadores, ele não conseguiria 
aprovar uma lei que retirasse 
a Argentina do Mercosul.

Parece que vivemos hoje 
uma situação em que Milei co-
meça a rever as suas promessas 
de maneira muito importan-
te. Em relação à dolarização, 
o seu ministro da Economia, 
indicado por Maurício Macri, 
Luis Caputo, afirma que tal-
vez a dolarização seja possível 
a longo prazo, mas não garan-
te que ela ocorrerá. E com re-
lação ao Mercosul, após criti-
car sucessivamente o presiden-
te brasileiro, Milei enviou a sua 
futura chanceler, Diana Mon-
dino, para convidar o presiden-
te brasileiro para participar de 
sua posse – isso indica uma re-
viravolta em relação aos con-
tornos iniciais do que parecia 
ser a política externa de Milei.

O Brasil é o principal desti-
no das exportações argentinas, 
e Brasil e Argentina são funda-
mentais hoje para o Mercosul 
e são fundamentais para que 
o Mercosul possa não apenas 
continuar o seu processo de in-
tegração, robustecer esse pro-
cesso de integração e eventual-
mente incorporar novos parcei-
ros, mas é fundamental tam-
bém para que o Mercosul pos-
sa celebrar novos acordos co-
merciais com outros blocos e 
países e um desses acordos é o 
acordo com a União Europeia. 
Esse acordo está prestes a ser 
celebrado e será fundamental, 
seja para a economia brasileira, 
seja para a economia argentina. 

Javier Milei 
e o futuro do 

Mercosul
Alberto do Amaral

é Professor Titular da Faculdade de Direito da 
Universidade de São Paulo no Departamento de 
Direito Internacional da Faculdade de Direito da 

Universidade de São Paulo/Jornal da USP

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2661
3ª feira, 28 de Novembro de 2023

Concurso 2964
2ª feira, 27 de Novembro de 2023

Concurso 2598
2ª feira, 27 de Novembro de 2023

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2552
2ª feira, 27 de Novembro de 2023

Concurso 6301
2ª feira, 27 de Novembro de 2023

06  30  35  38  41  56

01  09  10  25  30  32

07  09  20  34  35  43

01   03   04   05   07
09   10   11   12   14
18   20   22   23   25

09   11   12   19   29
36   40   51   55   62
63   66   70   76   78
82   92   93   94   97

19   23   37   57   62

Clima Região

Sol. Pancadas de chuva 
a qualquer hora do 

dia e da noite. Muitas 
nuvens de manhã. 

TEMPERATURA

Mínima 20 o    l    Máxima 33o

“Transtorno causa prejuízo 
específico no aprendizado 

da matemática e pode 
proporcionar sofrimento 
a crianças e adolescentes 
em idade escolar, além de 

gerar traumas, quando 
não diagnosticado e 

devidamente tratado”



A Câmara Municipal de 
Sumaré recebeu na noi-
te desta terça-feira (28) a 
equipe do Unidos da Vila 
Picerno, campeã do fute-
bol amador 2023. O grupo 
recebeu moção de congra-
tulação apresentada pelo 
vereador Rai do Paraíso 
(Republicanos). A moção 
215/2023 recebeu 15 vo-
tos favoráveis.

A final do Campeona-
to Amador de Sumaré foi 
realizada no último domin-
go, quando o UDV Picer-
no venceu o Esporte Clube 
Bom Retiro por 1 a 0. A par-
tida foi apitada pelo árbitro 
da Fifa Anderson Daronco.

“O UDV Picerno declarou 
ao longo da temporada um 
comprometimento exem-
plar, habilidades profissio-
nais e uma dedicação ina-
balável ao esporte. Sua jor-
nada até a vitória foi marca-
da por jogadas notáveis, es-
pírito esportivo e uma de-
terminação inigualável”, 
destaca Rai do Paraíso.

“Ao alcançar o título de 
campeão, o UDV Picer-
no não apenas honrou sua 
equipe, mas também en-
cheu de orgulho a comu-
nidade. Este feito notável 
serve como inspiração pa-
ra atletas amadores e entu-
siastas do esporte em nossa 
região”, conclui o vereador.

Durante a mesma ses-
são, Rai do Paraíso também 

apresentou outra moção, a 
216/2023, em congratula-
ção às torcidas organizadas 
“Fúria Azul” e “Fúria Fe-
minina”, do UDV Picerno. 
No documento, Rai ressal-
ta que as torcidas são con-
sideradas as maiores orga-
nizadas do município.

“Além disso, é referên-
cia pelo espírito esportivo, 
paixão durante os eventos, 
o apoio incondicional e a 
energia positiva fornecida 
aos atletas e à comunida-
de esportiva, a dedicação 
exemplar em promover a 
camaradagem, o respeito 
e a integração entre os tor-
cedores, a contribuição sig-
nificativa para a atmosfera 
vibrante e inspiradora nos 
estádios e arenas”.

Rai do Paraíso homenageia campeão do Amador 2023

Equipe recebeu moção de congratulação durante sessão da Câmara de Sumaré

DIVULGAÇÃO

UNIDOS DA VILA PICERNO

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Enchentes atingem 
11 bairros e mais 
de 400 casas em 
Sumaré e Monte MorCIDADES

Cerca de 5 mil pessoas 
participaram, no domingo 
(26), da tradicional cami-
nhada em prol da preven-
ção dos cânceres de ma-
ma e próstata, em Suma-
ré. Promovida pelo Fundo 
Social de Solidariedade, a 
ação faz parte das campa-
nhas “Outubro Rosa/No-
vembro Azul”. O prefeito 
Luiz Dalben (Cidadania) 

acompanhou a atividade.
Durante todo o percur-

so um ônibus de apoio 
acompanhou a caminha-
da, caso alguém necessi-
tasse retornar ao ponto de 
partida e não tivesse con-
dução. Após o fim do tra-
jeto, na Praça do Maca-
renko, na avenida Sete de 
Setembro, havia tendas de 
orientação em saúde, atra-
ções artísticas, culturais, 
food trucks e o Cantinho 
do Piquenique.

“A caminhada é mais 
uma ação das nossas cam-
panhas, que incentivam 
a prevenção e promoção 
da saúde da mulher. Mais 
uma vez nossa caminhada 
foi um sucesso e contamos 
com a população, que se 
juntou a nós nessa luta pe-
la vida. Nossas campanhas 
fazem um alerta à popula-
ção de que muitos proble-
mas de saúde podem ser 
evitados se houver preven-
ção”, disse Luiz Dalben.

5 mil pessoas participam 
de caminhada em Sumaré

Milhares de moradores coloriram as ruas de Sumaré de rosa e azul durante a caminhada
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Empresa contratada deverá 
assumir coleta manual de resíduos 
sólidos e coleta mecanizada de 
resíduos orgânicos em contêineres de 
superfície, além da destinação final

A Prefeitura Municipal 
de Sumaré abriu licitação 
com o objetivo de contra-
tar uma empresa especia-
lizada para implementar 
um sistema integrado de 
coleta de lixo no municí-
pio. A licitação será do ti-
po menor preço global. A 
previsão da licitação é que 
o serviço seja executado a 
um custo aproximado de 
R$ 24,3 milhões.

O contrato abrangerá di-
versos serviços relaciona-
dos à gestão de resíduos 
sólidos de Sumaré. A em-
presa contratada será res-
ponsável pela coleta ma-
nual dos resíduos sólidos, 
incluindo os de origem do-
miciliar, industrial com 
características domicilia-
res, comerciais, mecani-
zados e de varrição. Além 
disso, a licitação inclui o 
fornecimento e coleta me-
canizada (automatizada) 
de resíduos orgânicos em 
contêineres de superfície 

e enterrados, a higieniza-
ção desses contêineres, a 
triagem e destinação final 
dos resíduos sólidos.

O edital pode ser adqui-
rido mediante a apresenta-
ção de um CD virgem pela 
empresa interessada, por 
meio do e-mail licitacao@
sumare.sp.gov.br, median-
te solicitação, ou através 
do site da Prefeitura Mu-
nicipal de Sumaré (suma-
re.atende.net - Portal da 
Transparência).

A abertura da licitação 
visa buscar soluções pa-
ra os desafios ambientais, 
alinhando-se às práticas 
de gestão pública.

“Contratação de empre-
sa especializada para o sis-
tema integrado de coleta de 
lixo: coleta manual dos re-
síduos sólidos (domiciliar, 
industrial com caracterís-
tica de domiciliar, comer-
cial, mecanizada e de varri-
ção) gerados no Município 
de Sumaré; fornecimento 
e coleta mecanizada (auto-
matizada) de resíduos orgâ-
nicos em contêineres de su-

perfície; fornecimento e co-
leta mecanizada (automa-
tizada) de resíduos orgâni-
cos em contêineres enter-
rados; higienização de con-
têineres de superfície e en-
terrados; triagem e destina-
ção final dos resíduos sóli-
dos (domiciliar, industrial 
com característica domi-
ciliar, comercial, mecani-
zada e de varrição) gerados 

no Município de Sumaré”, 
destaca o edital publicado 
pela secretária municipal 
de Administração, Monis 
Márcia Soares.

SEGURANÇA
O Executivo de Sumaré 

formalizou contrato para 
modernização e aprimo-
ramento dos equipamen-
tos da Guarda Civil Muni-

cipal. O contrato 203/2023, 
firmado com a empresa 
Louvetel Comunicação 
Comercial Ltda, teve co-
mo objeto a aquisição de 
rádios móveis digitais para 
equipar as novas viaturas 
recém-adquiridas para a 
corporação. O investimen-
to total neste projeto é de 
R$ 47.934,00. A assinatura 
oficial do contrato ocorreu 

em 07 de novembro.
Os rádios móveis digi-

tais adquiridos permitem 
o aprimoramento da co-
municação entre as equi-
pes da Guarda Municipal, 
possibilitando uma respos-
ta mais eficiente a situações 
emergenciais e fortalecen-
do as operações de patru-
lhamento nas viaturas re-
cém-incorporadas à frota.

Sumaré abre licitação de R$ 24,3 mi 
para sistema integrado de coleta de lixo

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Paulo Medina  l  SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Prefeitura de Sumaré quer novos 
e integrados serviços de gestão 
de resíduos sólidos no município
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Órgão estadual lançou pacote de 
investimento previsto em R$ 196,8 
milhões para modernizar fiscalização 
e controle de velocidade em pontos 
considerados críticos das rodovias 

O DER (Departamento 
de Estradas de Rodagem) 
publicou edital de licitação 
para contratação de servi-
ços de fiscalização do con-
trole de velocidade nas ro-
dovias estaduais sob sua 
gestão. O investimento pre-
visto é de R$ 196,8 milhões 
para a instalação de 649 no-
vos pontos de radares em 
trechos críticos das rodo-
vias. Nesse pacote, novos 
radares serão instalados 
em estradas de Sumaré e 
Nova Odessa.

Em Sumaré, radares se-
rão colocados nas rodovias 
Adauto Campo Dall’Orto, 
na região de Nova Veneza, 
que faz a ligação com Pau-
línia, e Virgínia Viel Campo 
Dall’Orto, acesso do Cen-
tro da cidade para a Rodo-
via Anhanguera.

Em Nova Odessa, as fis-
calizações eletrônicas es-
tarão presentes nas rodo-

vias Arnaldo Júlio Mauer-
berg (de acesso à Rodovia 
Anhanguera) e Astrônomo 
Jean Nicolini (acesso para 
Americana).

Segundo o DER, a novi-
dade é que os novos equi-
pamentos serão mais “mo-
dernos e eficientes”. Além 
de fiscalizar a velocidade, 
ampliando a segurança nas 
rodovias, os futuros rada-
res farão leitura automáti-
ca de placas (OCR) e terão, 
ainda, a função de conta-
gem de veículos, com ca-
pacidade de transmissão 
das informações em tem-
po real para o departamen-
to estadual.

A previsão é que a insta-
lação desses radares ocor-
ra no primeiro semestre de 
2024. As propostas e docu-
mentação das empresas in-
teressadas serão recebidas 
até as 10h, do dia 8 de janei-
ro de 2024, na sede do DER. 
A sessão de abertura dos en-
velopes ocorrerá a partir das 
10h01, da mesma data.

“A redução da quantida-
de e da gravidade dos aci-
dentes de trânsito consti-
tui um dos mais relevan-
tes desafios brasileiros na 
atualidade, diante do qual 
o poder público e a socie-
dade civil devem mobili-
zar todos os recursos dis-
poníveis e assumir defini-
tivamente uma postura es-
tratégica voltada priorita-
riamente à preservação da 
vida, numa atitude de pre-

venção contra situações de 
risco de acidentes resultan-
tes da conduta dos usuários 
da via”, diz o DER no edital.

“A fiscalização eletrôni-
ca de velocidade é compro-
vadamente um dos meios 
mais eficientes para o con-
trole da velocidade, pois é 
realizado durante 24 horas 
por dia e o infrator é detec-
tado e identificado por re-
gistro fotográfico, permitin-
do ao agente da autoridade 

de trânsito emitir o auto de 
infração, baseado em dis-
positivos definidos em Lei 
(Lei n.º 9.503, de 23 de se-
tembro de 1997 – CTB). Des-
sa forma, objetiva-se com a 
presente contratação, a im-
plantação de equipamen-
tos compostos que venham 
realizar os serviços de fisca-
lização do controle de velo-
cidade e contagem classifi-
catória, nas rodovias locali-
zadas no Estado de São Pau-

lo sob jurisdição do DER/SP, 
produzindo e atualizando 
dados, informações e resul-
tados que permitam o con-
trole e a caracterização, em 
tempo real, das condições 
operacionais de cada tre-
cho das rodovias, bem co-
mo proporcionar e dispo-
nibilizar conhecimento e 
informações relevantes ao 
pleno desenvolvimento das 
atividades dos agentes fis-
calizadores”, destaca o DER.

Rodovia Adauto Campo Dall’Orto, em Sumaré, é uma das vias cujos radares serão instalados

DER prevê instalação de radares em 
rodovias de Sumaré e Nova Odessa
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Hortolândia mantém 
uma programação contí-
nua de capacitações para 
os servidores da Prefeitura. 
O objetivo é aperfeiçoá-los 
para que atendam a popu-
lação com eficiência e qua-
lidade. Nesta semana, o fo-
co das formações é saúde. 
O Samu (Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência) 
de Hortolândia, órgão vin-
culado à Secretaria de Saú-
de, ministrou capacitações 
para suas próprias equipes 
e para profissionais da Se-
cretaria de Cultura.

A primeira capacitação 
foi sobre controle de he-
morragias, ministrada para 
os agentes do Samu, nesta 
semana. O diretor da Aten-
ção Hospitalar de Urgência 
e Emergência e do Samu, 
Renato Lopes Machado, 
explica que o treinamento 
abordou técnicas para es-
tancar e conter sangramen-
to de forma eficaz até que o 
paciente seja levado a uma 
unidade de saúde para in-
tervenção definitiva.

“Uma das principais cau-
sas de óbito em acidentes 
traumáticos ou lesão com 
objetos cortantes são os 

Um abrigo de ônibus lo-
calizado no Jardim No-
va Hortolândia, próximo 
ao Complexo Poliesporti-
vo Nelson Cancian, foi re-
movido por equipes da Pre-
feitura e recebe serviços de 
zeladoria para a recupera-
ção completa do dispositivo, 
que foi alvo de vandalismo.

Após a conclusão do tra-
balho, nos próximos dias, o 
abrigo será reinstalado no 
local. De acordo com a Se-
cretaria de Serviços Urba-
nos, a peça foi pichada, da-
nificada e recebeu a cola-
gem de cartazes, ato proi-
bido na cidade.

“A colaboração da popu-
lação é fundamental. Arru-
mar as peças danificadas 
gera custos que poderiam 
ser utilizados em outras si-
tuações. Além disso, atrapa-
lha quem utiliza o transpor-
te público coletivo, já que 
os abrigos servem para evi-
tar que pessoas tomem sol e 
chuva durante a espera dos 
ônibus. Recebemos denún-
cias de moradores sobre o 
vandalismo em diversos es-
paços públicos da cidade. A 
denúncia é importante”, co-
menta o secretário-adjunto 

sangramentos. Por isso, se 
os sangramentos não fo-
rem contidos rapidamen-
te podem levar a óbito em 
poucos minutos. Assim, é 
extremamente importan-
te que as equipes do Sa-
mu saibam como atender 
pacientes essas situações”, 
salienta o diretor.

A outra capacitação rea-
lizada pelo Samu foi sobre 
Primeiros Socorros. A ati-
vidade foi para educado-
res que ministram cursos 
oferecidos nas diversas 
unidades da Secretaria de 
Cultura. O diretor Rena-
to Lopes Machado salien-
ta que é importante que os 

servidores municipais es-
tejam aptos a agir em si-
tuações de emergência 
quando uma pessoa sente 
algum tipo de mal súbito.

O Samu de Hortolân-
dia ministra regularmen-
te a capacitação sobre Pri-
meiros Socorros para ser-
vidores das demais secre-
tarias municipais e órgãos 
da Prefeitura e para enti-
dades e associações. 

A convite do Ministério 
da Saúde, o Samu Horto-
lândia ministrou a capa-
citação para mais de 1.000 
profissionais selecionados 
pelo programa “Mais Mé-
dicos”, em agosto deste ano.

de Serviços Urbanos, Mar-
cos Panício, o Mercadão.

OUTROS CASOS
O letreiro “Eu amo Hor-

tolândia”, localizado no 
Parque Socioambiental 
Lago da Fé já foi, mais uma 
vez, alvo de vandalismo. 
São realizados, semanal-
mente, mutirão para ma-
nutenção dos aparelhos 
das academias de ginás-
tica ao ar livre e de play-
grounds de praças e par-
ques, em todas as regiões, 
que também sofrem este 
tipo de ação criminosa. 
Um caso recente de vanda-
lismo nos abrigos de ôni-

bus também foi registrado 
no bairro Remanso Cam-
pineiro. Recentemente, a 
área externa do Hospital 
Municipal Mário Covas e a 
Praça de Esportes do Santa 
Clara, antigo CIF, tiveram 
que ser pintados duas ve-
zes após pichações. 

A depredação de peças 
públicas leva prejuízo pa-
ra a população e ao muni-
cípio, que gasta recursos 
públicos na substituição 
dos equipamentos danifi-
cados. A população pode 
fazer denúncias de vanda-
lismo à Guarda Municipal, 
por meio dos números 153 
ou 08000 111 580.

Samu Hortolândia ministra 
capacitações para servidores

Abrigo de ônibus passa por 
reparos no Nova Hortolândia

Formações foram realizadas para equipes do 
próprio serviço de socorro e da Secretaria de Cultura

Ponto de parada de ônibus próximo ao 
Complexo Nelson Cancian foi vandalizado
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PRIMEIROS SOCORROS VANDALISMO
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Assaltante armado 
faz quatro vítimas 
em seis minutos 
em HortolândiaCIDADES

Além de Sumaré e Mon-
te Mor, Nova Odessa, Hor-
tolândia e Paulínia regis-
traram alagamentos em 
meio ao temporal. 

Em Nova Odessa, cinco 
bairros foram atingidos. 
Vila Azenha, Jardim Fló-
rida, Jardim Fadel, Jardim 
Conceição e São Jorge, re-
giões que historicamente 
alagam. Moradores preci-
saram erguer mobiliário de 
casas para não perdê-los.

Hortolândia registrou 
cheias em áreas na região 

da Lagoa do Jardim São 
Bento, Centro, Lagoa do 
Jardim Amanda, Parque 
Chico Mendes, Lago da Fé 
e Nova Europa, local on-
de a água tomou conta de 
uma residência.

“A Prefeitura de Horto-
lândia, por meio da Defesa 
Civil informa que, confor-
me dados fornecidos pelo 
Cemaden (Centro de Mo-
nitoramento e Alerta de 
Desastres Naturais), ór-
gão do Governo Federal, a 
cidade registrou um índi-

ce de 75 mm de chuva nas 
últimas 24 horas. A inten-
sidade da chuva resultou 
em alagamentos rápidos, 
sendo que, devido ao con-
siderável volume de água 
em um curto período, ob-
servou-se um escoamen-
to ágil das áreas afetadas”, 
informou.

Em Paulínia, houve a 
queda de ao menos qua-
tro árvores e uma via do 
Monte Alegre foi inunda-
da pelo volume elevado de 
chuva.                   | Paulo Medina

Nova Odessa, Hortolândia 
e Paulínia têm transtornos

Hortolândia contabilizou 75 mm de chuva nas últimas 24 horas, alagando ruas
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Sumaré registra 104 milímetros 
de chuvas nas últimas 72 horas e 
uma força-tarefa foi montada para 
atender moradores; em Monte Mor, rio 
Capivari vive estado de emergência

As chuvas que castiga-
ram a região entre a noite 
de terça-feira (28) e a ma-
drugada desta quarta-fei-
ra (29) provocaram trans-
bordamentos dos rios Qui-
lombo, Jacuba e Capivari, 
atingiram 11 bairros e mais 
de 400 casas em Sumaré e 
Monte Mor, de acordo com 
as Defesas Civis locais. Su-
maré realiza uma força-ta-
refa para atender a popula-
ção afetada. O rio Capivari 
está em situação de emer-
gência em Monte Mor.

Em Sumaré, devido ao 
temporal, as cheias dos ri-
beirões Quilombo e Jacuba 
ocasionaram pontos de ala-
gamentos, todos monitora-
dos in loco pela Defesa Ci-
vil Municipal. O acumula-
do em 72 horas na cidade 
foi de 104 mm de chuvas.

As equipes da Defesa 
Civil, Corpo de Bombeiros 
Militar e Guarda Munici-
pal acompanham in loco 
as ocorrências, prestando 
auxílio e averiguando ca-
da situação.

Mais de 400 casas dos 
bairros Vila Diva, Jardim 
Maria Antonia, Jardim Dul-
ce, Assentamento Três Pon-
tes, Jardim São Domingos, 
Jardim Primavera, Jardim 
Rosa e Silva e Basilicata fo-
ram afetadas.

Foram disponibilizados 
pontos estratégicos para 
abrigos para acolhimento 
das famílias atingidas, po-
rém a maior parte das fa-
mílias preferiu ir para casas 
de parentes ou amigos até a 
situação ser resolvida. Pa-
ra as famílias nos abrigos, 
a Prefeitura fez a entrega 
de kits de café da manhã e 
água. As famílias também 
receberão alimentação no 
almoço e, caso haja neces-
sidade, no jantar.

“Apesar de todos os tra-
balhos preventivos, coor-
denados pelo nosso Comitê 
de Gestão de Crise da De-
fesa Civil, que realizamos 
o ano todo, o grande volu-

me de água, em um cur-
to espaço de tempo, infe-
lizmente causou grandes 
transtornos para a popu-
lação das áreas ribeirinhas. 
Não temos como controlar 
as forças da natureza, mas 
estamos sempre alertas e 
de prontidão 24 horas por 
dia. Por isso, uma força ta-
refa envolvendo nossas se-
cretarias municipais reali-
za o atendimento aos mo-
radores afetados. Confor-
me as águas forem baixan-
do, nossa Defesa Civil fará a 
vistoria das residências, li-
berando e auxiliando as fa-
mílias para o retorno ao lar. 
Nossa prioridade é sempre 
proteger a população”, ex-
plicou o prefeito Luiz Dal-
ben (Cidadania).

Caso haja necessidade de 
atendimentos de urgência 
os moradores podem en-
trar em contato pelos tele-
fones 193 (Corpo de Bom-
beiros), 192 (Samu) e 199 
(Defesa Civil).

EMERGÊNCIA EM MONTE MOR
Em Monte Mor, a Defesa 

Civil informou que choveu 
nas últimas horas o equi-
valente a 43,3 mm, soma-
dos aos volumes registra-
dos no Capivari Mirim e 
na margem do rio Capiva-
ri, em Campinas. O volu-
me do rio atingiu 4,24 me-
tros, entrando em estado 
de emergência, com alguns 
pontos de transbordo.

Os bairros atingidos pela 
inundação são Jardim Ca-
puavinha, Jardim Progres-
so e Vila Farid Calil. Não ha-
via registro de desabrigados 
ou desalojados até a última 
atualização do município. 

A Defesa Civil de Mon-
te Mor atende pelo telefo-
ne 19.3889-1622 e os Bom-
beiros Voluntários no 19. 
97420-3005.

Enchentes atingem 11 bairros e mais 
de 400 casas em Sumaré e Monte Mor

Paulo Medina  l  REGIÃO
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Sumaré enfrenta o transbordamento de ribeirões e oito bairros são tomados pela água

Monte Mor enfrenta o transbordamento do rio Capivari e três bairros são tomados pela água

Idoso limpa sujeira e lixo trazidos pela enchente em Sumaré Cachorro tenta se salvar de enchente em cima de telhado
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“Não temos como 
controlar as forças 

da natureza, mas 
estamos sempre 

alertas”
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Santa Cruz Distribuidora de 
Medicamentos entra em funcionamento 
a partir de sábado, dia 2 de dezembro; 
CD já abriga outras duas empresas do 
grupo: a Panpharma e a Oncroprod/SAR

O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
recebeu nesta terça-feira 
(28), em seu gabinete, dois 
representantes do Grupo 
SC/Panpharma – o diretor 
Jurídico e Tributário, Pedro 
Camargo, e o gerente de 
Logística, Robson Oliveira. 
Eles anunciaram o início 
das operações de mais uma 
empresa do grupo no CD 
(Centro de Distribuição) 
em Nova Odessa. Trata-se 
da própria Santa Cruz Dis-
tribuidora de Medicamen-
tos, que inicia suas opera-
ções na cidade no próximo 
sábado (02), com 240 novos 
empregados.

Outras duas empresas 
do grupo – a Panpharma e 
a Oncoprod/SAR –, já estão 
em pleno funcionamento. 
Ao todo, o grupo já gerou 
cerca de 500 vagas no CD 
novaodessense e ainda se-
gue contratando, devendo 
chegar a mil empregos ge-
rados na cidade até o final 
de 2023. Também partici-
param do encontro o se-

cretário municipal de De-
senvolvimento Econômico, 
Rafael Brocchi, e a verea-
dora Marcia Rebeschini.

O grupo SC é líder na 
distribuição de medica-
mentos e itens de higiene 
pessoal no país e dono das 
marcas Panpharma, Santa 
Cruz Distribuidora e Onco-
prod/SAR. Operando em 
Nova Odessa desde o início 
de 2023, o centro logístico 
às margens da Via Anhan-
guera conta com aproxi-
madamente 40 mil m². A 
Santa Cruz, por exemplo, 
é considerada a segunda 
maior distribuidora de me-
dicamentos do Brasil.

“A cidade de Nova Odes-
sa é um lugar estratégico, 
tanto pela questão logís-
tica quanto de incentivos 
fiscais. Isso justifica o cres-
cimento do parque indus-
trial de nossa cidade. Estou 
muito feliz em receber vo-
cês, Pedro e Robson, e mais 
ainda em saber que o Gru-
po SC coloca sua terceira 
empresa em funcionamen-
to já no início de dezembro, 
com 240 novos colaborado-
res. É a maior empresa ins-

talada na cidade em minha 
gestão, e isto é motivo de 
orgulho para mim”, disse 
o prefeito Leitinho.

O diretor Pedro Camar-
go ressaltou novamente a 
missão do Grupo SC, que 
é “distribuir saúde”. “Rei-
teramos os nossos agrade-
cimentos ao prefeito Leiti-
nho, pelo suporte do muni-
cípio desde o início, quan-
do escolhemos Nova Odes-
sa para instalar o Centro de 

Distribuição. E também ao 
secretário Rafael Brocchi, 
sempre muito solícito. Es-
tamos satisfeitos em abri-
gar aqui todas essas em-
presas, ampliando a ope-
ração no município. Traba-
lhamos com medicamen-
tos e prezamos pela qua-
lidade, porque nós ‘distri-
buímos saúde’”, reforçou 
o executivo.

“Desde o início, recebe-
mos carta branca do pre-

feito Leitinho para dar su-
porte para a empresa se 
enquadrar nas novas re-
gras do ProdeNO (Progra-
ma de Incentivo ao Desen-
volvimento Econômico de 
Nova Odessa), que conce-
de benefícios fiscais a no-
vos empreendimentos ou 
expansões de atividades 
na cidade. E a Secretaria 
Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico deu to-
da a assistência possível 

para a empresa, além de 
orientá-la sobre os bene-
fícios previstos na Lei do 
ProdeNO”, frisou Brocchi.

O secretário afirmou 
ainda que sua pasta de-
ve realizar em janeiro de 
2024 mais um “Feirão do 
Emprego”, desta vez ex-
clusivo para PCDs (Pes-
soas com Deficiência), vi-
sando atender a demanda 
das empresas da cidade e 
da região.

Novidade foi informada ao prefeito Leitinho; grupo deve chegar a mil colaboradores este ano

Farmacêutica vai começar operar com 
240 novos empregos em Nova Odessa

DIVULGAÇÃO

O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho, e o 
vice Alessandro Miranda, o 
Mineirinho, ambos do PSD, 
receberam nesta terça-fei-
ra (28) os novos moradores 
do conjunto habitacional 
da Vila da Melhor Idade da 
Prefeitura de Nova Odessa, 
localizado no Jardim San-
ta Rita 2. Os idosos bene-
ficiados – Darcy Apareci-
da Aguiar Gama, Benedi-
ta Conceição Romão Mo-
raes e o casal Dair e Maria 
do Carmo Marangoni – es-
tavam emocionados ao re-
ceberem as chaves das suas 
novas moradias vitalícias, 
todas recém-reformadas.

Ao todo, são 30 unida-
des habitacionais especiais, 
construídas pela Prefeitura 
em 2011 e cedidas gratui-
tamente de forma vitalícia 
desde então aos aposenta-
dos em situação de vulne-
rabilidade da cidade. As ca-
sas, que pertencem à mu-
nicipalidade, vêm sendo 
reformadas gradualmen-
te pela atual gestão muni-
cipal, por meio de parceria 
com a Gallo Engenharia.

“É um momento mui-
to gratificante entregar as 
chaves a esses idosos, que 
vão integrar a ‘família’ da 
Vila Melhor Idade. Tínha-
mos três casas vagas, que 
reformamos totalmente e 
agora serão ocupadas por 
esses idosos. É um momen-
to histórico também para 
eles, que batalharam a vida 

toda, que têm uma história 
de vida e que, hoje, têm o 
privilégio de residir na Vi-
la Melhor Idade. Fico mui-
to feliz em fazer parte des-
te momento na vida de vo-
cês”, disse Leitinho.

Para Mineirinho, ver 
a alegria dos idosos be-
neficiados “não tem pre-
ço”. “Vocês merecem, são 
exemplos de superação. O 
que estamos fazendo é re-
conhecer o que fizeram em 
prol do nosso município. O 
Leitinho e eu temos muito 
carinho pela nossa Melhor 
Idade. Isso é o mínimo que 
podemos fazer para melho-
rar a vida de vocês. Se vocês 
estão felizes, nós estamos 
muito mais em proporcio-
nar este momento”, decla-
rou o vice-prefeito.

Também participaram 
da entrega das chaves o 
vereador Oseias Jorge, a 
diretora de Gestão Social 
e Cidadania, Priscila Pe-
terlevitz Leal, e a assisten-
te social, Cristina Bellina-
ti Bizoto.

MORADORES 
CONTEMPLADOS
“Chorei muito ao rece-

ber o comunicado de que 
eu tinha sido contempla-
da. Estou muito feliz e só te-
nho a agradecer a Deus e ao 
prefeito Leitinho e vice Mi-
neirinho, porque agora não 
vou precisar ficar me mu-
dando, morando um pou-
co em cada casa”, disse do-
na Darcy, de 64 anos.

Dona Benedita disse que 
ter um espaço para morar, 

sem ter que pagar aluguel, 
é a melhor coisa do mundo. 
“Morava com meu irmão, 
mas ele faleceu e fiquei so-
zinha. Vou sair do aluguel 
porque estava muito difícil 
pagar R$ 500 por dois cô-
modos. Então, é uma imen-
sa vitória receber as chaves 
da casa da Vila Melhor Ida-
de”, explicou.

O casal Dair e Maria do 
Carmo Marangoni, de 79 
e 78 anos, respectivamen-
te, não se conteve. “Gló-
rias a Deus, isso que está 
acontecendo hoje é ben-
ção, é como se tivéssemos 
ganhado na loteria. Recebi 
a cartinha na hora do al-
moço e a felicidade foi ta-
manha que até queimei o 
arroz e o feijão”, comenta 
dona Maria.

Leitinho entrega chaves a novos 
moradores da Vila Melhor Idade

Leitinho, Mineirinho e moradores beneficiados com novas casas em Nova Odessa

DIVULGAÇÃO

CESSÃO VITALÍCIA

O “Natal do Bem Itine-
rante” começou em Su-
maré. Nesta terça-feira 
(28), o Bom Velhinho es-
teve na casinha do Papai 
Noel montada na Pista de 
Skate de Nova Veneza, na 
avenida da Amizade. As 
crianças puderam conver-
sar, entregar suas cartas e 
fazer seus pedidos.

O “Natal do Bem” en-
canta famílias de toda a 
cidade. Sob coordenação 
do Fundo Social de Soli-
dariedade, os espaços pú-
blicos de Sumaré recebe-
rão a visita do Papai Noel, 
sempre a partir das 19h. 
Além disso, os ambientes 
estarão decorados com 
enfeites sustentáveis, aco-
lhendo os moradores.

O projeto é idealizado 
pelo Fundo Social, com o 

intuito de resgatar o espí-
rito natalino e promover 
sentimentos como frater-
nidade, união e amor. O 
projeto socioambiental foi 
lançado em 2017, no Cen-
tro da cidade, e, devido ao 
sucesso, foi estendido pa-
ra todas as outras regiões. 

Para confeccionar to-
da a decoração sustentá-
vel e promovendo os cui-
dados com o meio am-
biente, voluntários rea-
lizam oficinas de deco-
ração e utilizam objetos 
reciclados e reutilizados 
doados pela população 
ao longo do ano. 

Com eles, são produzi-
dos bonecos de neve, an-
jos, velas, Papai Noel, en-
tre outros enfeites de Na-
tal, que embelezam a ci-
dade no fim de ano, tor-
nando os espaços públi-
cos aconchegantes e ilu-
minados.

‘Natal do Bem Itinerante’ 
tem início em Sumaré

FIM DE ANO

Papai Noel já compareceu à casa 
instalada na Pista de Skate de Nova Veneza
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PROJETO EM PRÁTICA

Entrega das marmitex começou 
nesta quarta-feira na região do Matão; 
locais de atendimento serão definidos 
por estudo de vulnerabilidade, com 
permanência de 3 meses em cada local

Teve início nesta quar-
ta-feira (29) o Bom Pra-
to Móvel em Sumaré. Du-
rante três meses, a partir 
das 11h, as refeições serão 
distribuídas na rua Eduar-
do Hoffman, no Residen-
cial Parque Pavan, região 
do Matão. São 300 refeições 
diárias a R$ 1 e as crianças 
até 6 anos não pagam.

“Agora, com o Bom Pra-
to Móvel, vamos ampliar a 
oferta de refeições, levan-
do até os bairros, para as 
pessoas que não têm con-
dições de ir até o local. É 
refeição de qualidade, ba-
lanceada e a preço popu-
lar para quem mais preci-
sa. Agradeço ao governador 
Tarcísio de Freitas pela par-
ceria, nos ajudando a ofe-
recer alimentação digna, 
acessível e saudável para 
todos”, disse o prefeito Luiz 
Dalben (Cidadania).

Sumaré foi contempla-

da com uma unidade mó-
vel do Bom Prato por inter-
médio do deputado esta-
dual Dirceu Dalben (Cida-
dania). O serviço vai am-
pliar a quantidade de refei-
ções distribuídas por dia. 
Atualmente, Sumaré ser-
ve 1,6 mil refeições diárias, 
sendo 300 no café da ma-
nhã e outras 1,3 mil no al-
moço. Com a unidade mó-
vel, a cidade passa a ofere-
cer mais 300 refeições no 
almoço, totalizando 1,9 mil 
atendimentos por dia.

O endereço de atendi-
mento da unidade móvel 
será sempre definido a par-
tir de estudo de vulnerabi-
lidade social da própria Se-
cretaria de Estado de De-
senvolvimento Social, se-
guindo formato de “rodí-
zio” com permanência de 
três meses em cada local.

O Bom Prato Móvel tem 
como objetivo oferecer 
para a população de bai-
xa renda refeições saudá-
veis e de qualidade a custo 

acessível. A alimentação é 
balanceada com 1.200 ca-
lorias, composta por arroz, 
feijão, salada, legumes, 
uma proteína e sobremesa.

“Mais do que uma refei-
ção a preço baixo, o Bom 
Prato é um programa que 
garante mais dignidade e 
segurança alimentar aos 
moradores em situação de 
vulnerabilidade social. Mui-

to feliz em contribuir para 
que esse serviço se torne 
realidade em Sumaré, ago-
ra também com a unida-
de móvel. Seguiremos tra-
balhando para aumentar o 
número de municípios con-
templados, garantindo as-
sim a segurança alimentar 
para mais moradores por 
preços populares”, desta-
cou Dirceu Dalben.

A unidade fixa do Res-
taurante Bom Prato fica 
na rua José Maria Miran-
da, 581, no Centro. A unida-
de oferece café da manhã a 
R$ 0,50 (a partir das 7h30) 
e almoço a R$ 1 (a partir 
das 10h30), mediante pré-
via distribuição de senhas.

PRIMEIRO ATENDIDO
O início do programa 

também foi acompanhado 
pela presidente do Fundo 
Social de Solidariedade do 
município, Mara Dalben. O 
morador identificado como 
Wilson foi o primeiro aten-
dido pelo Bom Prato Móvel 
de Sumaré. “Muito maravi-
lhoso, que continue fazen-
do isso para incentivar nos-
so povo brasileiro, que está 
precisando”, falou.

Luiz e Dirceu Dalben distribuíram refeições no Residencial Parque Pavan, nesta quarta-feira

Bom Prato Móvel tem início em Sumaré 
com a distribuição de 300 refeições 

DIVULGAÇÃO

No mês em que se come-
mora o Dia da Consciên-
cia Negra, a BRK, conces-
sionária responsável pe-
los serviços de água e es-
goto em Sumaré, comemo-
ra a antecipação de uma 
de suas metas de diversi-
dade, que estavam proje-
tadas para 2025.

Em 2022, a BRK alcançou 
nacionalmente 43% de car-
gos de liderança ocupados 
por pessoas autodeclaradas 
negras; a meta era alcan-
çar 40% até 2025. Na com-
panhia, hoje, 59% dos fun-
cionários se autodeclaram 
pretos ou pardos, e 64% dos 
estagiários se autodecla-
ram pretos ou pardos.

Para estimular a diver-
sidade e inclusão, nos úl-
timos anos a concessio-
nária investiu em uma 
série de iniciativas pa-
ra treinar e desenvolver 
suas equipes e atrair no-
vos talentos. Uma delas é 

o Programa de Acelera-
ção de Mulheres Negras 
para ampliar o número de 
mulheres negras em car-
gos de liderança. Em três 
anos, o programa contou 
com a participação de 62 
funcionárias.

BRK antecipa meta de diversidade 
e alcança 43% de líderes negros

Coordenadora de Redes e Reservação, Késia de Paula 
Teixeira, destaca progressão de carreira na BRK

DIVULGAÇÃO

PRINCIPAIS CARGOS

Pela segunda vez em me-
nos de um mês, o TCE-SP 
(Tribunal de Contas do Es-
tado de São Paulo) apro-
vou as contas do período 
em que o vereador Willian 
Souza (PT) esteve na Pre-
sidência da Câmara Muni-
cipal de Sumaré. Em ses-
são realizada na tarde des-
ta terça-feira (28), os mem-
bros da 1ª Câmara Julga-
dora acompanharam o vo-
to do relator, conselheiro 
Renato Martins Costa e, 
novamente por unanimi-
dade, aprovaram as con-
tas do ano de 2019. No fi-

nal de outubro, o órgão já 
havia aprovado a prestação 
de contas do vereador rela-
tivas a 2020.

Willian Souza foi presi-
dente da Câmara de Suma-
ré por dois mandatos conse-
cutivos, entre 2019 e 2022, e 
durante sua gestão imple-
mentou diversas medidas 
para o aumento da trans-
parência nos gastos públi-
cos, investiu na valoriza-
ção dos servidores, mante-
ve a equivalência entre fun-
cionários concursados e co-
missionados, além de pro-
mover reformas estruturais 
que trouxeram mais confor-
to para parlamentares, ser-
vidores e para o público.

De acordo com o verea-
dor, a nova aprovação de 
suas contas reforça a “cer-
teza que o trabalho reali-
zado foi sério”. “Menos de 
um mês depois de apro-
var as contas do exercício 
de 2020, o Tribunal volta 
a apresentar decisão unâ-
nime sobre nossa presta-
ção de contas, dessa vez de 
2019, primeiro ano de nos-
sa gestão. Apesar dos desa-
fios que significam a Presi-
dência da Câmara, desde o 
início tínhamos a confian-
ça de que o nosso traba-
lho e dedicação seriam re-
conhecidos pela eficiência 
e compromisso com que 
conduzimos o Legislativo”, 

avalia o parlamentar.
“A decisão do Tribunal 

de Contas encerra o pri-
meiro biênio da nossa pre-
sidência com chave de ou-
ro. Em 2019, o desafio era 
a inexperiência no cargo; 
em 2020 foi a pandemia 
quem impôs grandes di-
ficuldades, e mesmo as-
sim tivemos nosso traba-
lho reconhecido por este 
importante órgão de con-
trole. Aproveito mais uma 
vez para agradecer aos ve-
readores que fizeram par-
te da Mesa Diretora, e re-
pito que essa é mais uma 
vitória coletiva, cujos mé-
ritos devem ser comparti-
lhados”, finaliza Willian. 

TCE aprova contas do primeiro ano de Willian Souza
PRESIDÊNCIA DA CÂMARA

 Willian: nova aprovação de suas contas reforça 
a ‘certeza que o trabalho realizado foi sério’
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Dentre as participantes 
está a coordenadora de Re-
des e Reservação, Késia de 
Paula Teixeira, que destaca 
a importância da iniciativa 
para o seu desenvolvimen-
to. “Participar do Programa 
de Aceleração de Carreiras 
foi um divisor de águas pa-
ra mim. As mentorias rea-
lizadas por um profissio-
nal com vasta experiência 
contribuíram para o meu 
desenvolvimento pessoal e 
profissional e, consequen-
temente, ajudaram com as 
minhas promoções dentro 
da empresa. Iniciei na em-
presa como analista e, em 
2016, tive minha primei-
ra oportunidade como en-

carregada. Depois passei 
a atuar como supervisora 
e depois fui promovida à 
coordenação”, comenta ela.

Outra iniciativa é o trei-
namento de viés incons-
ciente direcionado às lide-
ranças da companhia, com 
o objetivo de mostrar como 
não agir baseado em pre-
ferências ou atributos es-
pecíficos - mesmo que de 
forma não intencional. Fo-
ram 11 turmas, com apro-
ximadamente 156 partici-
pantes, entre diretores e 
gerentes. O tema também 
está disponível para todos 
os funcionários da compa-
nhia em uma plataforma 
interna de treinamentos.

Na companhia, 
hoje, 59% dos 

funcionários se 
autodeclaram 

pretos ou pardos



ROUBOS DE CELULARES
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Bandido tem levado pânico a moradores roubando celulares de pedestres nas 
ruas; em um dos casos, criminoso chegou atirar com objetivo de intimidar a vítima

Um ladrão tem levado pâ-
nico a moradores de Horto-
lândia roubando celulares 
de pedestres em várias re-
giões da cidade. Imagens de 
câmeras de monitoramento 
registraram roubos ocorri-
dos durante o fim de sema-
na na cidade. Ele cometeu 
quatro assaltos em seis mi-
nutos nos últimos dias e é 
procurado pela Polícia Civil.

O criminoso em uma 
motocicleta 160 Star, arma-
do com um revólver, abor-
dou um homem que cami-
nhava pela rua Papa João 
XXIII, no Parque Ortolân-
dia, levando o celular do 
morador. O bandido ainda 
efetuou um disparo de ar-
ma para intimidar a vítima 
que não se feriu.

Seis minutos depois, o 
mesmo ladrão roubou os 
celulares de duas mulhe-
res e um homem que esta-
vam conversando em uma 
via na Vila São Pedro.

Na semana passada, uma 
menina teve o celular rou-
bado no Jardim Santa Emí-
lia. Além do roubo do apare-
lho, ela foi atingida por um 
tiro no ombro disparado pe-
lo assaltante. Apesar do sus-
to e trauma, ela foi socorrida 
e medicada. A polícia ain-
da não sabe se esse assalto 
tem relação com os demais 
praticados pelo motociclis-
ta. A Polícia Civil salienta 
que é importante registrar 
o boletim de ocorrência dos 

Assaltante armado faz 
quatro vítimas em seis 
minutos em Hortolândia

Imagens de câmeras de segurança flagraram série de roubos a celulares em Hortolândia

A partir de agora, a Emef 
(Escola Municipal de En-
sino Fundamental) “Viva 
Mais”, localizada na rua 
Paraguai, 152, Jd. Santa 
Clara do Lago II, em Hor-
tolândia, tem uma nova 
denominação oficial, esta-
belecida pela Lei Munici-
pal N° 4.136, de 18 de maio 
de 2023. A unidade escolar 
agora se chama Emef “Lou-

renço Daniel Zanardi”. Es-
te é o nome do cardiologis-
ta idealizador do progra-
ma municipal que, há cerca 
de duas décadas, promove 
qualidade de vida e bem-
-estar junto à população de 
Hortolândia.

A cerimônia oficial, rea-
lizada na manhã desta 
quarta-feira (29), contou 
com a presença de crian-
ças e profissionais da edu-
cação da unidade, servi-
dores municipais, verea-

dores, familiares do médi-
co, bem como dos secretá-
rios de Educação, Ciência e 
Tecnologia, Fernando Mo-
raes (titular) e Renato Muc-
cillo (adjunto), e do prefei-
to José Nazareno Zezé Go-
mes (Republicanos). A de-
putada estadual Ana Peru-
gini (PT) também partici-
pou do evento.

Zezé destacou a amiza-
de de longa data com o mé-
dico, a importância de cul-
tivar laços afetivos e de vi-

Emef ‘Viva Mais’ agora tem 
novo nome em Hortolândia

DIVULGAÇÃO

HOMENAGEM

A Câmara Municipal 
de Paulínia aprovou nes-
ta terça-feira (28), duran-
te a 41ª sessão ordinária, a 
criação do benefício assis-
tencial para mulheres ví-
timas de violência domés-
tica, familiar ou nas rela-
ções íntimas de afeto com 
risco de morte.

O projeto de lei, de au-
toria do Executivo, visa 
o acolhimento e a reco-
locação profissional das 
vítimas. Além disso, ele 
destaca que o benefício 
só seria concedido após 
comprovação, seja judi-

cial ou administrativa, 
em sede policial.

Outro projeto aprova-
do pelos vereadores insti-
tui o “Selo Amigo do Ido-
so”. Fabio da Van (PL), au-
tor, ressalta o selo que de-
ve ser dado às instituições 
e empresas que oferecem 
apoios, serviços ou produ-
tos a idosos.

Alex Eduardo (Solidarie-
dade) também tem proje-
to de lei aprovado, o “No-
vembrinho Azul”. A ideia é 
conscientizar meninos de 
até 15 anos sobre o câncer 
de próstata. O objetivo é re-
forçar a prevenção de doen-
ças que estão ligadas à saú-
de sexual e reprodutiva.

Aprovado benefício 
assistencial a vítimas de 
violência em Paulínia

ACOLHIMENTO

Parlamentares paulinenses aprovaram 
proposta em defesa das mulheres

DIVULGAÇÃO
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venciar a fraternidade. Mo-
vido pelo espírito de final 
de ano, convidou a todos 
a participar da campanha 
do Natal Solidário, reali-
zada pelo Fundo Social de 
Solidariedade, em parceria 
com a Prefeitura.

Aproximadamente 75 
estudantes do 2º ano A, 
do 4º ano B e do 5º ano A 
e B, regidos pela professo-
ra de música Larissa Filier, 
interpretaram a canção 
“Não Custa Nada”, do gru-
po “Música em Família”, 
utilizando vocais e f lau-
tas. Depois, ao lado de um 
banner com a imagem do 
Dr. Zanardi, tiraram fotos 
com o prefeito e os fami-
liares do cardiologista – os 
filhos Marlon, nutricionis-
ta da Secretaria de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia; 
e Joyce, enfermeira, doula 
e cantora, que veio acom-
panhada do esposo, o en-
genheiro Freddy Lopes de 
Souza. A terceira filha do 
médico, Elissa Valéria, mo-
ra no exterior e não pode 
comparecer ao evento.

Ana Perugini também re-
lembrou momentos da ami-
zade com Zanardi e, numa 
fala voltada às crianças pre-
sentes, comentou da impor-
tância das políticas públicas 
de sustentabilidade, promo-
vidas pela Prefeitura, como 
a separação e a destinação 
correta de resíduos e o uso 
consciente da água.
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A Dise (Delegacia 
de Investigações So-
bre Entorpecentes) de 
Americana prendeu 
um rapaz de 21 anos 
por tráfico de drogas, 
na tarde desta quar-
ta-feira (29), na rua da 
Saúde, no Jardim Picer-
no, em Sumaré. 

Foram apreendidas 
uma sacola plástica 
contendo 36 pinos com 
cocaína, 13 porções de 

Skunk, 10 buchas de 
maconha, 6 porções de 
DRY e um pedaço maior 
de maconha pesando 50 
gramas. 

Após o flagrante, foi 
dada voz de prisão ao in-
vestigado. A ocorrência 
foi apresentada na sede 
da Dise. O indivíduo foi 
conduzido à Cadeia Pú-
blica de Sumaré, onde 
aguardará por audiência 
de custódia. | Cézar Oliveira

Dise prende homem 
por tráfico no Picerno

Cocaína, Skunk e maconha 
foram apreendidas com suspeito
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roubos para que as investi-
gações tenham início e os 
criminosos presos.

AMEAÇA COM FACA
Em outro caso, um ho-

mem foi preso na tarde des-
ta terça-feira (28) por rou-
bar um celular, na rua Rai-

mundo Alves Diniz, no Jar-
dim Calegari, em Sumaré. 
Uma mulher foi vítima da 
ação criminosa e ameaça-
da com uma faca para en-
tregar o aparelho.

A equipe da Polícia Mi-
litar fazia patrulhamento 
pelo Parque dos Bandei-

rantes, quando foi aciona-
da por populares que infor-
maram que um indivíduo, 
mediante ameaça com fa-
ca, havia subtraído o telefo-
ne celular de uma mulher.

Os policiais fizeram con-
tato com a vítima, que in-
formou as características 

do autor. Ela disse que o 
homem estava com uma 
bicicleta. Diante das infor-
mações, os policiais reali-
zaram patrulhamento para 
localizar o assaltante.

A PM então avistou um 
indivíduo com as mesmas 
características. Ao perceber 
a aproximação da viatu-
ra, ele jogou um objeto no 
chão, sendo possível visua-

lizar que se tratava de um 
telefone celular. Foi reali-
zada a abordagem, e com 
ele foi localizada uma faca 
na cintura. Ao ser questio-
nado a respeito do roubo, o 
homem confessou a práti-
ca do crime.

O suspeito foi conduzi-
do até o 5º DP (Distrito Po-
licial), onde permaneceu à 
disposição da justiça.



Fiquei sabendo ape-
nas alguns dias de-
pois e senti muito 

não poder prestar uma ul-
tima homenagem a alguém 
a que sempre dediquei uma 
grande estima. Dizem que 
nunca esquecemos as nos-
sas primeiras coisas e Chi-
co Rozo foi meu primeiro 
patrão. Mais amigo que pa-
trão, devo registrar.

Imagino que a maioria 
dos leitores não o conhe-
ceu em vida. Isso se explica 
pelo fato dele ter residido a 
maior parte de sua vida em 
Campinas, porem nos dois 
períodos em que conviveu 
conosco, marcou sua pas-
sagem entre nós por seus 
grandes dotes pessoais.

Se tivesse que defini-lo 
em poucas palavras, como 
se isso fosse possível, eu di-
ria que o Chico Rozo foi o 
melhor exemplo do “não 
stress” que conheci em vi-
da. Sempre liguei sua pes-
soa com o tipo do cabo-
clo pacato, bom de papo, 

bom de coração, que rea-
liza tudo na base do deva-
gar e sempre; sem stress. 
Entre outras qualidades, 
ele tinha uma linha de hu-
mor fantástica para contar 
seus “causos”. Era impos-
sível ouvi-los sem dar mui-
ta risada.

Eu o conheci na minha 
adolescência. Foi ele quem 
instalou a Vidrovel aqui na 
cidade, uma pequena em-
presa que produzia um lim-
pa vidros, por sinal de ex-
celente qualidade, mais 
um lustra móvel que nun-
ca chegou a ser um líder de 
vendas. Foi para envazar 
e empacotar tais produtos 
que fui contratado. 

Era muito difícil encon-
tra-lo só. Pelo trato fácil, 
estava sempre cercado de 
amigos e não consigo vê-lo 
sem estar na companhia de 
um Franceschini, um De-
done, um Bazan, um Me-
nuzzo, um Biancalana, um 
Duarte... Seu enorme cora-
ção, sempre pronto a repar-

 Time de Futebol do Vidrovel 

Vera Rozo Cury, advogada e escritora, filha única de Chiquito

Chiquito Rozo e a Vidrovel Folclore Sumareense

Comício
Luiz Mário de Toledo construiu uma importan-

te carreira política em Sumaré. Política sempre foi 
um dom da família Toledo, que veio para Suma-
ré na década de 1950. O irmão João Paulo de Tole-
do foi suplente de vereador na segunda legislatu-
ra; outro irmão, o Laudo Cardoso de Toledo foi ve-
reador também na mesma legislatura. Finalmen-
te, Hélio Cardoso de Toledo foi vereador na cidade 
onde residia, Barretos. 

Quando Luiz Mário candidatou-se a Prefeito, em 
1969, a família toda se uniu, dando uma força para 
o irmão que aspirava um cargo público. Se vences-
se, seria o quarto membro a se eleger numa eleição. 

Nessa época os comícios faziam parte da rotina 
dos candidatos. Existia um palanque armado na 
rua Antônio do Vale Mello, que era utilizado nas 
comemorações cívicas. Obedecendo ao calendário 
eleitoral, cada noite era reservada para um candi-
dato. Luiz Mário teve sua noite. 

O seu comício começou por volta das 19:30 ho-
ras. Candidatos a vereador do partido se apresen-
taram, divulgando suas mensagens. A última fa-
la seria do candidato a Prefeito, Luiz Mário, o per-
sonagem principal da noite. Antes da sua vez, po-
rém, tinha uma surpresa. Seu irmão, vereador em 
Barretos, ia falar algumas palavras.

Político experiente, com boa oratória, Hélio é 
anunciado. Era um vereador popular naquela cida-
de. Sobe ao palanque, apanha o microfone e pre-
para-se para alavancar a campanha do irmão, com 
um discurso inflamado, que vai tirar de sua expe-
riência e do fundo do coração. Suas primeiras pa-
lavras dirigidas ao eleitor de Sumaré foram:

- Povo de Barretos!
Constrangimento no palanque. Risos no públi-

co. Mal estar do Hélio, que misturou as duas cida-
des – a dele e a do irmão. No final, o impasse foi su-
perado com um belo discurso. Discurso de verea-
dor experiente.

Luiz Mário não ganhou a eleição. Seria sua pri-
meira vitória. Mal sabia a família que depois disso 
seria a pessoa que mais vezes ganharia um cargo 
público, através do voto popular. Como vereador, 
chegou a ocupar a cadeira de Presidente da Câma-
ra Municipal de Sumaré.

Alaerte Menuzzo

QUINTA-FEIRA, 30 DE NOVEMBRO DE 2023 PÁGINA 09

Tribuna Memóriatribunaliberal.com.br

jornaltribunaliberaldesumare

Tribuna Liberal

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

AUTOR DO TEXTO

Aristides José de 
Souza “Tidinho”

Francisco de Arruda Rozo, o “Chiquito Rozo”, faleceu em 2004. Morou 
em Sumaré por vários anos, em dois períodos distintos. No primeiro, foi 
morar numa pequena “chácara”, na atual Rua Marcelo Pedroni. Foi nes-
sa época que montou uma empresa chamada “Vidrovel”; época em que 
fez muitas amizades; época em que chegou a patrocinar um time de fu-
tebol com o nome da pequena empresa. Alguns anos mais tarde, depois 
de retornar para Campinas, veio morar com a esposa Carmen (Carmita) 
numa casa na Rua Dom Barreto. É que ele sentia uma atração especial 
por Sumaré, dos amigos que havia conquistado na sua primeira estada. 
Aristides José de Souza, o “Tidinho” escreveu este texto em 2004, logo após 
sua morte, em Campinas. Fala da pequena indústria que montou na ci-
dade, de produtos de limpeza, chamada “Vidrovel”. E também do Chi-
quito, que se integrou rapidamente na pequena sociedade sumareense.

inocente, quase infantil. 
Dificilmente atingia al-
guém a não ser ele mesmo. 
Ficou famosa, por exemplo, 
sua estória de que voltando 
para casa, depois de muitas 
cervejas, teve que parar pa-
ra urinar. Para não perder o 
equilíbrio, enterrou a pon-
ta do guarda chuva no bar-
ranco da estrada para nele 
se apoiar. No dia seguin-
te, dona Carmita, sua es-
posa que o entendia mais 
que uma mãe, teria lhe per-
guntado sobre a noite ante-
rior. Depois de tentar várias 
desculpas, teve que admi-
tir os fatos porque chegou 
em casa apenas com o ca-
bo do guarda chuva. E ao 
nos contar o caso arrema-
tava: “no dia seguinte ainda 
encontrei o maldito guarda 
chuva, sem o cabo, enfinca-
do no barranco”.

Eram assim os seus ca-
sos e ele sempre os repar-
tia com os amigos na mes-
ma proporção que repar-
tia seu café, sua cerveja, 
suas coisas. Uma vez me 
presenteou com uma cal-
ça de um tecido quase lona 
na cor verde. Verde como a 
camisa do Palmeiras. Ho-
nestamente era uma aber-
ração em termos de cores 
e, então, lhe perguntei pa-
ra que servia aquilo. Res-
pondeu-me que foi feita pa-
ra caçar passarinhos. Justi-
ficava dizendo que preten-
dia passar despercebido na 
mata passando por árvore 
e não por caçador. E ao per-
guntar se com aquilo ele ti-
nha conseguido muita ca-
ça respondeu-me: “porque 
você acha que estou dando 
pra você? Você acha que os 

passarinhos são tão bobos 
como eu?”. 

Seria necessário mui-
to espaço para contar to-
das as histórias engraçadas 
que vivemos com ele, mas 
que não se pense que por 
traz dessa aparente inocên-
cia existisse alguém menos 
preparado, ou mal infor-
mado. Pelo contrário, sua 
inteligência era aguda e 
sua formação calcada nos 
princípios da cidadania. Ao 
mesmo tempo em que con-
tava as coisas engraçadas, 
podia discutir política, eco-
nomia e os assuntos mais 
variados sempre com mui-
ta procedência. 

Perdemos muito em não 
ter registrado seu testemu-
nho com relação aos seus 
sentimentos por Suma-
ré que ele tanto amou. Foi 
sem duvidas uma pessoa 
que aproveitou os anos que 
conviveu conosco para nos 
enriquecer a todos. Sempre 
o tive no coração como al-
guém muito querido e ale-
gra-me dizer que ele não 
morreu sem ouvir de mim a 
extensão do meu afeto por 
ele. Desde nosso primeiro 
encontro ele me tratou co-
mo um amigo, nunca como 
um adolescente.

Como ele gostava tam-
bém de pescar, fico imagi-
nando que a essas horas ele 
deve estar no céu conver-
sando com Pedro, que tam-
bém pescava, sobre a ma-
neira correta de se preparar 
um caniço e qual a melhor 
isca para cada tipo de peixe. 
E se no céu existir janelas, 
certamente elas estarão lim-
píssimas com o nosso exce-
lente Limpa Vidros Vidrovel. 

tir, nos atraia a todos. Em 
razão disso, a Vidrovel não 
era apenas uma empresa, 
era um ponto de encontro 
ou de reunião de amigos. 

Muitas vezes ponderei que 
fazia mais café do que pro-
dutos de limpeza...

Seu humor, alem de agu-
do como falei, era também 
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FAMÍLIA MANOEL DE VASCONCELLOS

AMIGOS DE SUMARÉ

ARTHUR VAUGHAN

VESTIÁRIOS DO RECREATIVO

CARLOTA BANKER 
DE VASCONCELLOS

Manoel de Vasconcellos foi um dos maiores fazendeiros de 
Sumaré e também um grande líder político. Morava num sobrado 

da rua Bandeirantes, de frente para a antiga passagem de nível sobre 
a linha férrea. Juntamente com a esposa Carlota, aparecem seus 

oito filhos: Archimedes de Vasconcellos, Armando de Vasconcellos, 
Eduardo de Vasconcellos, Otávio de Vasconcellos, Irene de 
Vasconcellos, José de Vasconcellos, Júlio de Vasconcellos e 

João de Vasconcellos (da esquerda para a direita).

Jovens de Sumaré posam para esta fotografia tirada no final dos anos 
1940, no antigo jardim da Praça da República. Estão nela (de pé, da 

esquerda para a direita): Geraldo Moacir Bordon, Nico Consulin, 
Armando de Vasconcellos, Júlio de Vasconcellos, Vicente Gilberto de 
Vasconcellos, Valter Monteiro e Sérgio Adolpho Catozzi. Sentados, na 
mesma ordem: Eduardo de Vasconcellos (Nino), (...), Valter Miranda 

(Piro) e Archimedes de Vasconcellos (Mide).

Na condição de estudante do Colégio Comercial de Sumaré, Arthur 
Vaughan posa ao lado da colega Leonor Montanari Prozillo, nesta foto 
dos anos 1960, em Poços de Caldas, durante uma excursão organizada 

pelos alunos daquele estabelecimento. Arthur é descendente dos 
imigrantes norte-americanos estabelecidos em Sumaré.

Na qualidade de presidente do Clube Recreativo Sumaré, Ronald 
de Souza promoveu uma grande reforma no campo de futebol da 

entidade, localizado na atual Avenida Rebouças. O local foi batizado 
como “Estádio Luiz Frutuoso”. Esta foto dos anos 1960 registra um 
dos melhoramentos feitos pela diretoria de Ronald: os vestiários. 

Identificamos as seguintes pessoas na foto: Ronald de Souza, 
Adolfo Menuzzo (Dido), Joval Castralli (Juba), Walter Antônio Dian, 

Aldo Pereira Ribeiro e Pedro Gigo.

Registro fotográfico da década de 1950, obtido na antiga sede do 
Clube Recreativo Sumaré, na rua Antônio Jorge Chebabi. Dona 

Carlota Banker de Vasconcellos está acompanhada dos netos Márcio 
Vasconcellos e Arquimedes de Vasconcellos Jr. (Dico) e da nora Doraci 
Squarizzi Vasconcellos. Dona Carlota era a esposa do fazendo Manoel 

de Vasconcellos, o “Manéco”.

SANTO TOMAZIN
Santo Tomazin era 

comerciante. Seu 
estabelecimento 
localizava-se na 

Avenida Rebouças. 
Foi diretor do Clube 
Recreativo Sumaré. 

Tinha três filhos: 
Octávio Tomazin, Rosa 

Tomazin e Arnaldo 
Tomazin (Nardo). 

Octávio fez parte da 
geração de músicos 
do maestro Dorival 

Gomes Barroca (Pico), 
como trompetista. 
Rosa casou-se com 

Valter Barijan, músico 
do mesmo grupo. 

Arnaldo foi um dos 
maiores centroavantes 

do futebol 
sumareense, jogando 

principalmente pelo 
Clube Recreativo 

Sumaré, além de alguns 
times profissionais.
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